

Presentación

JOSÉ ÁNGEL SOTILLO,
JUAN MANUEL TOLEDANO Y TAHINA OJEDA



El 11 de noviembre de 1988 se creaba la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), transformada posteriormente en la actual Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). La Revista Española de Desarrollo y Cooperación (REDC) se suma con este número a esa conmemoración, realizando un análisis de algunas de las cuestiones más relevantes del estado actual de la cooperación española.

Como ha sucedido con otras políticas públicas, la de cooperación ha sido otra de las víctimas de las crisis que ha sufrido España (y la Unión Europea y el propio sistema mundial). Los datos reflejan una disminución de las cifras destinadas a Ayuda Oficial al Desarrollo, que ha bajado en 2017 al 0,195% en relación al PNB español. Sin duda, la propia AECID ha sido una de las entidades que ha visto mermados tanto los fondos de los que dispone como su propia situación como uno de los pivotes más importantes del sistema español de cooperación. Lo cual no debe llevar a ignorar el trabajo que viene realizando y la responsabilidad que debe seguir teniendo dentro de la estructura española (e internacional) de cooperación.

Según su Estatuto —adoptado en el marco de la Ley de Agencias Estatales—, se crea como órgano para el fomento, gestión y ejecución de las políticas públicas de cooperación para el desarrollo y su objeto es el fomento, la gestión y la ejecución de esas políticas, dirigidas a la lucha contra la pobreza y la consecución de un desarrollo humano sostenible en los países en desarrollo.

Si ampliamos el foco, la tarea es ingente, dado que, como recordó la filósofa Victoria Campos en los actos de celebración del 30 aniversario de la AECID, “hay cooperación para el desarrollo porque todavía no hay equidad ni justicia”.

En época de incertidumbres y crisis aumenta la responsabilidad de llevar a cabo políticas públicas que escenifiquen el valor de la cooperación para el desarrollo, pues solo podremos hacer frente a problemas de todo tipo si somos capaces de compartir las soluciones, reforzando internamente la política de cooperación y externamente el multilateralismo. Para ello se cuenta con una herramienta fundamental como es la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Este es el marco de referencia, unido a los convulsos momentos políticos que vive España, que ha impulsado, con el apoyo de la propia AECID, que dediquemos este número de la REDC a tratar algunos de los asuntos más relevantes de la política de cooperación, trazando también algunas miradas hacia su futuro.

Este monográfico nº 44 abre con un artículo de Aina Calvo, directora de la AECID, que contextualiza el trabajo de la Agencia en sus 30 años de trayectoria. Seguidamente, se presenta un artículo elaborado por José María Larrú, Iliana Olivé y Aitor Pérez, investigadores del Real Instituto Elcano, que refleja la evolución de la política española de cooperación internacional a través del análisis de su narrativa, actuaciones y asignación presupuestaria en los diferentes periodos de su historia.

A continuación, aparecen tres artículos que presentan las visiones de actores clave, como son los casos de la cooperación descentralizada, la sociedad civil y las universidades. Teresa Godoy, parte del equipo de la Fundación Ayuda en Acción, Mayte Serrano, directora de la Coordinadora de ONGD de España, y Rafael Tristán, exvice-rector de Relaciones Institucionales y Cooperación de la Universidad Complutense de Madrid, realizan una sistematización y análisis de la evolución y el estado actual de las aportaciones que realizan dichos actores a la cooperación española.

De manos de Jolita Butkeviciene, directora de América Latina y el Caribe en la Dirección General de Cooperación Internacional y Desarrollo (DEVCO) de la Comisión Europea, se explica el papel de la AECID como socio estratégico de la Comisión Europea en América Latina y Caribe, demostrando cómo la colaboración mutua ha crecido en torno a los consensos europeos de desarrollo y la Agenda 2030.

Por otra parte, José Antonio Alonso, catedrático de Economía de la UCM, analiza la financiación de la Agenda 2030 y la cooperación financiera española en este contexto, poniendo especial interés en aquella, orientada a promover la implicación del sector privado en las acciones de desarrollo.

Las siguientes contribuciones analizan las experiencias de la cooperación española en diversos sectores estratégicos para el desarrollo: cultura, migraciones, género y acción humanitaria. Alfons Martinell, ex director general de Relaciones Culturales y Científicas de la AECID, presenta unas reflexiones sobre la contribución de la AECID al debate internacional sobre cultura y desarrollo y las perspectivas de futuro en este campo. Gemma Pinyol-Jiménez, directora de Políticas Migratorias y Diversidad en Instrategies, estudia la relación entre migraciones y desarrollo y cómo esta relación ha tomado cuerpo en el marco de la política de cooperación al desarrollo en España. Marta Carballo de la Riva, Ana López Castelló, Marta Pajarín García, integrantes de la Unidad de Género de la Escuela de Gobierno UCM, detallan cómo la cooperación española ha promovido un amplio número de intervenciones de promoción de la igualdad de género y presentan los desafíos para la efectiva transversalización en todas sus acciones e instituciones. Nava San Miguel, de la Dirección General de Políticas de Desarrollo Sostenible, expone el legado feminista en la evolución de política de desarrollo española y los aprendizajes hacia la Agenda 2030. Francisco Rey Marcos y Alicia Pérez, del Instituto de Estudios en Conflictos y Acción Humanitaria, analizan la evolución del componente humanitario del trabajo de la AECID, planteando algunos de los hitos en la consolidación de la acción humanitaria dentro de la Agencia.

Por último, Bruno Ayllón, investigador del IUDC-UCM, revisa el proceso que ha llevado a la cooperación española y la AECID a incluir la cooperación triangular entre los instrumentos de nueva generación con mayor potencial para contribuir a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Esperamos que este monográfico de la REDC contribuya a ampliar los conocimientos sobre la cooperación española y, por tanto, resulte de interés y provecho para sus lectores y lectoras.